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Дейское преобразилось 
благодаря нацпроектам

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

17 марта 1991 года состоялся все-
союзный референдум, на который 
был вынесен вопрос о сохранении 
СССР. 

«Считаете ли вы необходимым 
сохранение Союза Советских Соци-
алистических Республик как обнов-
лённой федерации равноправных 
суверенных республик, в которой 
будут в полной мере гарантировать-
ся права и свободы человека любой 
национальности?» – так звучал во-
прос, внесённый в бюллетень для 
голосования. 

По официальным данным, в рефе-
рендуме приняло участие 148 574 606 
человек, что составляло чуть более 
80 % от общего числа избирателей 
страны. 113 512 812 из них (76,4 %) 
высказались за сохранение СССР. 
Однако результаты волеизъявления 
граждан так и остались на бумаге. 
Союз Советских Социалистических 
Республик прекратил своё сущест-
вование 26 декабря 1991 года. Так 
миллионы советских людей потеряли 
страну, в которой они родились и вы-
росли. Почему это произошло? Был 
ли при той политической ситуации 
шанс на сохранение СССР? Какие 
силы повлияли на исход событий? 
Эти и многие другие вопросы мы 
оставим на усмотрение историков, 
политологов и экспертов.

Последствия распада некогда 
мощной державы отразились на 
судьбе каждого человека. Брошен-
ный в пучину экономического хаоса, 
политической нестабильности, идео-
логического вакуума, главной заботой 
человека, за спиной которого семья, 
дети, старшие, стал вопрос выжива-
ния в прямом понимании этого слова.

Прочитав эти строки, кто-то, на-
верное, скажет: к чему эти воспоми-
нания? Как человек, испытавший на 
собственной «шкуре» все «прелести» 
того времени, в канун предстоящих 
выборов Президента Российской Фе-
дерации просто хочу освежить память 
представителей старшего поколения, 
а до молодого поколения, к счастью, 
незнакомого с этим периодом рос-
сийской жизни, на примерах донести, 
как тогда жилось народу и через что 
ему пришлось пройти. Может, кто-то 
и задумается над тем, какой путь за 
очень короткий по историческим мер-
кам срок прошла Россия и к какому 
результату мы сегодня пришли.

Хаос. Пожалуй, это самое точное 
определение этапа развития России, 
именуемого перестройкой. Хаос ца-
рил в экономике, политике, в умах и 
сердцах людей. Материалисты были 
правы: бытие определяет сознание. 
Разрушение экономических связей 
между союзными республиками, 
которые теперь стали суверенными 
государствами, привело к краху 
плановой экономики. Закрывались 
целые институты, предприятия и 
учреждения, фабрики и заводы, рас-
падались колхозы и совхозы, остав-
ляя сотни тысяч людей без средств 
к существованию. Ненамного лучше 
было положение людей, сохранявших 
работу. Зарплата не выплачивалась 
месяцами, а жить нужно было здесь 
и сейчас. Родители студентов нахо-
дились в постоянном поиске денег 
на содержание детей (стипендии 
также не платили). Если старшие или 
кто-нибудь из семьи заболевал, тоже 
была проблема. На лекарства требо-
вались деньги, а у кого их одолжить, 
если во всей округе люди либо не ра-
ботали, либо не получали зарплату, а 
пенсии, как и все другие соцвыплаты, 
оставались в «заморозке». В общем, 
выражаясь молодёжным сленгом, 
жесть. Один пример для нагляд-
ности: заработную плату за август  
1995 года сотрудникам районной газе-
ты выплатили в феврале 1996-го. Мы 
были просто счастливы…

В этот период распространение по-
лучила так называемая натуральная 
оплата. Зарплату работникам разных 
сфер выдавали продуктами, вместо 
пособий по безработице предлагали 
консервированную продукцию и т. д.

Полки в магазинах были пусты, 
от слова совсем. Из-за продоволь-
ственного коллапса начала 90-х ввели 
талонную систему на ряд товаров 
первой необходимости: сахар, кру-
пы, макаронные изделия, сливочное 
масло, мясные и табачные изделия, 
мыло. И не всегда их можно было 
отоварить быстро и в полном объёме. 

Возникает вполне резонный во-

прос: как выживали? Сельских жи-
телей выручало подсобное хозяйство. 
На обломках отраслей экономики 
страны начал прорастать новый класс 
– цеховики, кооперативщики. Это 
были предприимчивые люди, которые 
быстро сориентировались в новой 
экономической ситуации и начали 
открывать собственное производство. 
Оно, конечно, было достаточно при-
митивным как по технологическому 
оснащению, так и по качеству выпу-
скаемой продукции. Но, как говорит-
ся, чем богаты. В нашей республике, 
к примеру, большое распространение 
получили цеха по производству спор-
тивных брюк и шерстяных изделий. 
И народ, как работающий, так и не 
имеющий работу, выстраивался в 
очередь к цеховикам, чтобы взять 
у них под реализацию (т. е. в долг) 
продукцию и реализовать его на 
рыночных (т. е. базарных) просторах 
мегаполисов страны. В те годы вся 
страна превратилась в один большой 
базар. Торговали всем, что было. На 
рынках необъятной родины сидела 
вся научная и творческая элита стра-
ны – надо же было как-то выживать. 
Базар стал местом средоточения ин-
теллектуального потенциала России. 
Говорю об этом со знанием дела, по-
скольку торговые вояжи по городам 
и весям страны проделывала вместе 
с подругами регулярно в свободное 
от работы время. Это позволяло 
держаться на плаву нашим семьям.

Кандидаты и доктора различных 
наук, художники и поэты, искусство-
веды и литературные критики – какие 
только интеллектуалы не встречались 
на «рыночном» пути. В базарных 
рядах в перерывах между торговлей 
шли жаркие дебаты по произведе-
ниям ставших теперь доступными 
авторов – Михаила Булгакова, Сергея 
Довлатова, Андрея Платонова, Евге-
ния Замятина, Владимира Набокова, 
Александра Солженицына, Иосифа 
Бродского. 

Питерская творческая элита, оби-
тавшая на продуваемом северными 
ветрами рынке, взахлёб обсуждала 
художников-импрессионистов: Ва-
лентина Серова и его «Девочку с 
персиками», пейзажную живопись 
Игоря Грабаря, «Портрет хористки» 
Константина Коровина. Так, наряду 
с материальным на базаре мы при-
обретали и духовный багаж.

Там, где закона и порядка мало, 
а мути много, комфортно начинают 
чувствовать себя всякие криминаль-
ные элементы. Криминал 90-х годов 
прошлого столетия – это отдельная 
история с похищениями, пропажами 
и убийствами людей. Рэкетиры, про-
ще говоря, бандиты, держали всех 
в страхе. В любом деле они должны 
были быть в доле, этакие «решалы», 
мимо которых не мог «проплыть» ни 
один рубль. У них всё было схвачено, 
даже за право торговать на рынке 
люди платили не администрации 
рынка, дань собирали шестёрки рэ-
кет-сообщества.

И, конечно, проблема проблем 
– терроризм и религиозный экстре-
мизм, который уносил жизни молодых 
людей.

В эти годы мы двигались назад в 
будущее. О развитии не было и речи, 
имеющаяся инфраструктура погиба-
ла на глазах.

Что касается имиджа России на 
международном уровне, он оставлял 
желать лучшего. 

Если взять за точку отсчёта распад 
СССР, всё это было чуть более трёх 
десятков лет назад, точнее 33 года. 
В этот временной отрезок вместился 
период от полного упадка российско-
го государства, когда с ним вообще 
перестали считаться, до эпохи гло-
бального изменения миропорядка, 
в котором Россия начинает играть 
первую скрипку. Всего тридцать лет 
и три года. Для человеческой жизни 
– много, для истории – миг. Теперь 
подумайте, как изменилась наша с 
вами жизнь за этот «миг». И если мы 
хотим, чтобы Россия крепла, меня-
лась к лучшему, чтобы наши дети и 
внуки жили на этой благословенной 
земле в мире, достатке и благопо-
лучии, нам нужно сделать выбор в 
пользу России, нашего будущего, 
придя на избирательные участки 
15–17 марта 2024 года, явив всему 
миру единство многонационального 
российского народа. 

Ранета БЖАХОВА

Тридцать лет и три года

 Рабочую поездку руково-
дитель республики начал с по-
сещения социальных объектов 
селения Аушигер. Первым стал 
дом культуры, строительство 
которого велось в рамках госпро-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий».

Новое здание ДК возведено 
взамен старого 1961 года по-
стройки. Его площадь – 500 квад- 
ратных метров. Вместимость 
зрительного зала – 300 мест. 
В учреждении будут работать 
кружки по хореографии, музыке 
и изобразительному искусству.

В аушигерской школе, которая 
капитально отремонтирована 
впервые за 40 лет по федераль-
ной программе модернизации 
системы образования, занима-
ются 626 учеников.

Помимо ремонта, школу оснас- 
тили новой мебелью, учебными 
пособиями и оборудованием 
согласно действующим стан-
дартам.

В здании развёрнут один из 
избирательных пунктов, где сель-
чане 15–17 марта смогут принять 
участие в выборах Президента 
Российской Федерации. Глава 
Кабардино-Балкарии обсудил с 
руководством администрации 
села и школы готовность участка 
к работе в дни голосования, под-
черкнул, что главное – это ком-
форт и безопасность граждан.

В Кашхатау Казбек Валерье-
вич встретился с главами сель-
ских поселений района.

Руководитель республики за-
слушал информацию глав по 
наиболее актуальным для жите-
лей муниципалитета проблемам, 
которые будут проработаны.

Обсуждены также перспекти-
вы развития в районе туризма и 
животноводческой отрасли, во-
просы строительства и ремонта 
объектов социальной, дорожной 
и коммунальной инфраструкту-
ры. Отдельно остановились на 

тау» в эксплуатацию планируется 
весной текущего года.

Напомним, что компания «Во-
енТекстильПром» реализует в 
республике крупный инвести-
ционный проект – построены 
и работают швейные фабрики 
в Нальчике и Баксане. Общая 
численность рабочих мест на 
обособленных подразделениях 
компании – 840.

– Создание фабрики в Кашха-
тау будет способствовать дальней-
шему развитию экономики муни-
ципалитета и региона в целом, 
– отметил Казбек Валерьевич.

Глава республики проинспек-
тировал отремонтированный 
участок автомобильной доро-
ги Старый Черек – Жемтала 
– Сукан-Суу протяжённостью  
5,5 километра, где установлены 
новое освещение и проложены 
тротуары в границах Зараги-
жа – 3,8 километра. На участке 
уложено двухслойное асфаль-
тобетонное покрытие, установ-
лены остановочные комплексы, 
дорожные знаки, современные 
светофоры. По пути следования 
располагаются основные со- 
циально значимые объекты. До-
рога стала для жителей безопас-
нее и комфортнее. Работы прове-
дены по национальному проекту  
«Безопасные качественные до-
роги» в рамках исполнения 

поручений Президента России 
Владимира Путина.

В завершение рабочей поезд-
ки Глава республики ознакомил-
ся с работой нового сельхозпред-
приятия – тепличного хозяйства 
площадью один гектар в селении 
Зарагиж, которое специализи-
руется на выращивании разных 
сортов томатов в условиях за-
крытого грунта.

Казбек Коков обратил внима-
ние на современную техниче-
скую оснащённость хозяйства и 
организацию рабочего процесса. 
Здесь имеются рассадное от-
деление, помещение для сорти-
ровки и единовременного хра-
нения 25 тонн продукции. Мощ-
ность тепличного комбината – до  
400 тонн томатов в год.

Глава КБР пожелал коллекти-
ву предприятия успехов и даль-
нейшего развития.

тиву дальнейшей активной твор-
ческой деятельности, направ-
ленной на сохранение традиций 
и культурного наследия родной 
республики и России.

Следующим объектом по-
сещения стала новая швейная 
фабрика в Кашхатау – филиал 
«ВоенТекстильПрома», который 
сейчас готовится к открытию.

Инвестиционный проект ре-
ализуется по просьбе жителей 
района. На предприятии могут 
быть трудоустроены 150-200 
человек.

Производственные площади 
составляют более трёх тысяч 
квадратных метров. Предпри-
ятие будет оснащено современ-
ным швейным оборудованием. 

Русалина 
Бесланеева – 
«Педагог года 
Нальчика-2024»
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В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ РАСТЁТ ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ

Глава КБР доложил основные 
итоги социально-экономиче-
ского развития республики по 

курируемым вице-премьером 
направлениям.

Основные макроэкономиче-

ские показатели развития Казбек 
Коков представил в сообщении в 
своём телеграм-канале. 

теме поддержки военнослужа-
щих – участников специальной 
военной операции.

Важнейшей темой встречи 
стал вопрос организации и про-
ведения в районе выборов Пре-
зидента Российской Федерации. 
Все избирательные участки гото-
вы, комфортное и безопасное го-
лосование граждан будет обес- 
печено, прозвучало на встрече.

В рамках рабочей поездки Гла-
ва КБР проинспектировал готов-
ность районного дома культуры в 
Кашхатау, где также располагает-
ся один из избирательных участ-
ков, к проведению голосования.

Капремонт культурно-досуго-
вого учреждения был проведён 

годом ранее в рамках госпро-
граммы комплексного развития 
сельских территорий. В ДК рабо-
тают различные творческие под-
разделения, которые посещают 
дети и молодёжь района.

Казбек Коков пожелал коллек-

Здесь планируют производить 
форменные костюмы, обмун-
дирование для нужд армии, по-
лиции и экстренных служб. Ввод 
новой швейной фабрики «Кашха-

Увеличились собственные 
доходы республиканского бюд-
жета Кабардино-Балкарии. 
Консолидированный бюджет в  
2023 году составил 70 миллиар-
дов рублей – в 2 раза больше, 
чем в 2018-м. Объём социальной 
поддержки из федерального 
бюджета – более 30 миллиардов 
рублей – позволяет решать акту-
альные социальные вопросы за 
счёт региональных средств. В 
частности, на 8,3 % увеличены 
бюджетные расходы на оплату 
труда.

Средняя зарплата в 2023 году 
составила 39942,4 рубля (рост 
реальной зарплаты за год –  
6,4 %). В 2023-м рост реальных 
денежных доходов населения 
составил 18 %. В регионе увели-
чилась деловая активность, есть 
тенденция к снижению уровня 
безработицы и бедности.

В части демографии: числен-
ность населения республики 
увеличилась почти до 906 ты- 
сяч человек. Возрос и пока-
затель естественного прирос-

та. Показатель общей смерт-
ности населения снизился на  
18,4 %. Ожидаемая продолжи-
тельность жизни в регионе за  
2023 год, по оперативным дан-
ным, – 77,1 года. В целом по 
стране – 73,46 года.

Важнейшую роль в этом сыг-
рала модернизация первич-
ного звена здравоохранения, 
инициированная Президентом 
России Владимиром Путиным: 
это десятки отремонтированных 
и построенных учреждений, со-
временное оборудование и мо-
бильные комплексы, информати-
зация и бережливые технологии. 
Кабардино-Балкария – один из 
лидеров по модернизации здра-
воохранения. В планах постройка 
в ближайшие годы ещё 7 и ка-
питальный ремонт 18 объектов 
здравоохранения.

«Искренне поблагодарил Та-
тьяну Алексеевну за поддержку 
Кабардино-Балкарии по всем 
важным для республики и её 
жителей вопросам», – отметил 
Казбек Коков в сообщении.

с. 4
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КОЛЛЕГИЯ

С конкретными предложениями по развитию 
России, в центре которых – необходимость раз-
вития регионов России. В основе программы три 
главных составляющих: качество жизни, воз-
можность самореализации и безопасное буду-
щее. Все эти составляющие должны присутство-
вать в жизни каждого человека вне зависимости 
от достатка или места жительства. Мы граждане 
великой страны. Её величие измеряется мас-
штабами культурного наследия, территорией, 
но самое важное – возможностями. Но нельзя, 
чтобы набор этих возможностей определялся 

местом жительства. Так и с качеством жизни и 
безопасностью. Мы должны развивать регионы. 
Гордость за страну начинается с гордости за свой 
собственный дом и дело, которым занимаешься. 
Наша программа направлена на сокращение 
различий в уровне и качестве жизни жителей 
разных регионов, а также в городах и сельской 
местности. Вспомните, как часто мы слышим – 
приехал в Москву, как в другую страну. Так быть 
не должно. Наша программа – это, по сути, план 
работы на ближайшие 6 лет. Это наше видение 
того, что нужно сделать в стране к 2030 году. 

С АКЦЕНТОМ НА МАКСИМАЛЬНЫЙ
 ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ

В соответствии с пунктом 1 статьи 53 Федерального закона от 10.01.2003 № 19-ФЗ 
«О выборах Президента Российской Федерации» материалы рубрики публикуются бесплатно

С ЧЕМ ЛДПР ИДЁТ НА ВЫБОРЫ?

31 июля 2020 года Глава государства подписал 
поправки в законодательство, позволяющие про-
водить выборы в течение нескольких дней подряд 
(не более трёх) в избирательных кампаниях любого 
уровня. Соответствующие изменения были внесены 
в федеральные законы «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации» от 12 июня 
2002 года и «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации» от 22 февраля 2014 года.

14 марта 2022 года норма о многодневном 
голосовании была включена в закон «О выборах 
Президента Российской Федерации» от 10 января 
2003 года.

Многодневное голосование в России впервые 

было проведено в ходе общероссийского голосо-
вания по вопросу одобрения изменений в Консти-
туцию Российской Федерации. 

Впоследствии многодневное голосование 
использовалось в ходе единого дня голосова-
ния в РФ. 

В пояснении заместитель председателя Из-
бирательной комиссии Кабардино-Балкарской 
Республики Мусса Джаппуев отметил:

– Трёхдневное голосование проводится в первую 
очередь для удобства избирателей: кто-то работает, 
кто-то заболел, кто-то хочет уехать – мало ли, как 
складываются обстоятельства. Тем более в разных 
регионах страны разные условия и расстояния. То 
есть главная причина – чтобы избирателям было 
удобно проголосовать и исполнить таким образом 

ВПЕРВЫЕ ГОЛОСОВАНИЕ НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА РФ 
ПРОЙДЁТ В ТЕЧЕНИЕ ТРЁХ ДНЕЙ – 15, 16 И 17 МАРТА.

свой гражданский долг. Например, в пятницу по-
сле работы человек проголосовал и уже свободен 
на выходные – в субботу – воскресенье спокойно 
занимается своими домашними делами. Главное,   
чтобы избирателю было  удобно.

ЛДПР ГОТОВИТ ПРОГРАММУ КАНДИДАТА 
НА ПОСТ ПРЕЗИДЕНТА С УЧЁТОМ МНЕНИЯ ГРАЖДАН

Почему? У ЛДПР, которая является старей-
шей партией современной России, есть своя 
программа. Владимир Жириновский, основа-
тель партии, всегда в таких документах уде-

лял большое значение вопросам социальной 
политики и поддержки наших граждан. Наш 
избирательный штаб взял то, что за более чем 
30 лет было разработано Жириновским, то, что 

говорили нам сами граждане за последние  
2 года, и составили, назовём их так, про-
граммные тезисы. В их основе главное – не-
обходимость развития регионов и создание 
комфортного места жительства для человека 
вне зависимости от того, где он находится. За 
время избирательной кампании мы проведём 
тысячи встреч с гражданами во всех регионах 
страны, где обсудим эти предложения. Выра-
батывать итоговую программу кандидата будем 
совместно с людьми. Важно мнение каждого.

ВЫБОРЫ-2024

УВАЖАЕМЫЕ СОГРАЖДАНЕ!
Уже на текущей неделе произойдёт главное 

политическое событие 2024 года – с 15 по  
17 марта состоятся выборы Президента Рос-
сийской Федерации.

Участие в выборах – это не только наше 
право, но и гражданский долг. От их результа-
тов зависит будущее нашей страны, а значит 
– каждого из нас.

Все мы видим, какой огромный путь со-
циальных и экономических преобразований 
проделала Россия за последние 20 лет, став 
мировым лидером во многих областях эконо-
мики, науки, техники, культуры и спорта.

2023 год подтвердил, что современная Рос-
сия – сильная держава с неограниченными 
возможностями, которая идёт независимым, 
суверенным курсом, уверенно отвечая на са-
мые сложные вызовы времени.

И именно от нашего с вами выбора зави-
сит, как будет развиваться страна следующие 
шесть лет, зависит в какой стране будут расти 
наши дети.

Опора суверенитета  страны – многовековая 
сплочённость и единство её многонациональ-
ного и многоконфессионального народа. Мы, 
граждане РФ, гордимся гражданским со-

гласием в нашей многонациональной семье 
народов России.

В России всегда сами решали свою судь-
бу, поступали так, как велела совесть, по-
нимание правды и справедливости, любовь 
к Отечеству.

Россиян отличает ответственная граж-
данская позиция, каждый из нас думает и 
переживает о судьбе родной страны, и мы не 
можем остаться в стороне от судьбоносного 
события. Для нас важно сохранить курс на 
уверенное, поступательное развитие, общест- 
венное и гражданское, межнациональное со-
гласие в стране.

Ассамблея народов России призывает 
граждан страны, всех, кто видит её сильной, 
процветающей и независимой, вновь проявить 
солидарность и ответственность за судьбу 
Отечества, принять участие в выборах и про-
голосовать за самого достойного кандидата в 
Президенты Российской Федерации!

Хаути СОХРОКОВ,
председатель регионального отделения 

общероссийской общественно-
государственной организации 
«Ассамблея народов России»

На заседании коллегии 
Министерства земельных и 
имущественных отношений 
Кабардино-Балкарии были 
подведены итоги деятельно-
сти за 2023 год и определены 
ключевые задачи на текущий 
период.

В мероприятии приняли 
участие первый заместитель 
Председателя Правительства 
республики Муаед Кунижев, 
спецпредставитель Главы 
КБР  по вопросам социаль-
ного развития и реализации 
национальных проектов Ами-
нат Уянаева, заместитель 
министра сельского хозяйства  
республики Тимур Вадахов, 
председатель союза «Объеди-
нение организаций профсою-
зов КБР» Фатимат Амшокова, 
руководитель управления Фе-
деральной антимонополь-
ной службы России по КБР 
Анна Кумахова, руководитель 
управления Росреестра по 
КБР Беслан Соблиров и дру-
гие.

Профильный министр Ас-
лан Тохов в итоговом докладе 
отметил, что мероприятия по 
управлению государственным 
имуществом, проводившиеся 
министерством, были направ-
лены на обеспечение надле-
жащего качества управления 
объектами имущественного 
комплекса Кабардино-Бал-
карии, повышение доходов 
республиканского бюджета, 
а также формирование опти-
мального состава имущества, 
находящегося в региональной 
госсобственности.

– В частности, осуществле-
ны мероприятия по передаче 
в муниципальную собствен-
ность имущества, находя-
щегося в государственной 
собственности, общей стои-
мостью 2,2 млрд рублей, – 
сообщил докладчик. – Из му-
ниципальной собственности 
в государственную принято 
недвижимое имущество об-
щей балансовой стоимостью 
158,4 млн рублей.

В государственную казну 
КБР от государственного за-
казчика ГКУ КБР «Управление 
капитального строительства» 
принято 12 объектов капиталь-
ного (завершённого) строи-
тельства общей стоимостью 
1,8 млрд рублей.

По словам Аслана Тохова, 
Минимущество осуществля-
ет постоянный контроль за 
своевременностью и полно-
той поступления арендных 
платежей.

По итогам деятельности за 
2023 год доходы бюджета КБР 
от сдачи в аренду объектов 
недвижимости, находящихся в 
республиканской собственно-
сти, при плановом показателе 
25,9 млн рублей составили 
28,2 млн руб., или 109 % к 
плановому значению.

Зарегистрировано право 
собственности республики на 
161 объект недвижимости, в 
том числе на семь выявленных 
объектов культурного наследия 
регионального значения.

В части управления хозяй-
ственными обществами с 
государственным участием и 
государственными унитарны-
ми предприятиями министр 
пояснил, что в 2023 году в 
республиканский бюджет 
поступило доходов в виде 
дивидендов по акциям, при-
надлежащим Кабардино-Бал-
карской Республике, 5,9 млн 
руб. при плановом значении 
1,7 млн рублей.

Завершены мероприятия по 
ликвидации ГУП «УТБ «Мир». 
Денежные средства, оставши-
еся после расчётов с кредито-
рами в сумме 11,1 млн  рублей, 
перечислены в доход республи-
канского бюджета, а ещё два 
объекта недвижимого имуще-
ства приняты в казну КБР.

По результатам заверше-
ния процедуры банкротства в 
числе прочего высвобождён 
земельный участок площа-
дью 1,3 га, расположенный в 
сельском поселении Терскол 
Эльбрусского муниципального 
района, который закреплён за 
ГКУ «Управление капитально-
го строительства», для воз-
ведения новой общеобразо-
вательной школы на 150 мест.

В целом по результатам 
завершения ликвидационных 
мероприятий в 2023 году в до-
ход республиканского бюдже-
та поступило 14,5 млн рублей.

– В числе основных на-
правлений деятельности Мин-
имущества КБР – управление 
земельными ресурсами респу-
блики, – акцентировал Аслан 
Тохов. – В рамках разграниче-
ния прав собственности на зем-
лю в прошлом году зарегистри-
рованы права собственности 
республики на 54 земельных 
участка общей площадью свы-
ше 141 га, основную часть из 
которых составляют объекты 
культурного наследия.

В докладе также было под-
чёркнуто, что в последние три 
года в вопросах управления 
земельными ресурсами, на-
ходящимися в собственности 
КБР, достигнуты высокие 
показатели как в части вовле-
чения в экономический оборот 
земельных участков сельско-
хозяйственного назначения, 
так и в плане увеличения дохо-
дов от их эффективного и ра-
ционального использования.

– В настоящее время в рес-
публиканской собственности 
находится более 151 тыс. га 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения, из которых 
136,9 тыс. га – пастбищные 
и сенокосные угодья, пашня 
и многолетние насаждения, 
и вся эта площадь находится 
в аренде у землепользова-
телей, – прокомментировал 
министр. – В настоящее время 
около 80 % земель отгонного 
животноводства республики 
находится в хозяйственном 
обороте на арендной основе, 
тогда как ещё три года назад 
всего лишь 45 % пастбищных 
земель альпийского высоко-
горья было востребовано в 
сфере животноводства.

В продолжение темы Ас-
лан Тохов констатировал, 
что в рамках работы по по-
вышению эффективности 
управления земельными 
ресурсами число договоров 
по состоянию на 1 января 
2024 года доведено до 533 с 
охватом около 122 тыс. га, из 
них сельскохозяйственного 
назначения – 488 договоров 
аренды площадью чуть более 
121 тыс. га. В том числе 445 
договоров аренды заключе-
ны на 108 тыс. гектаров отгон-
ных пастбищ. При этом 5,34 
тыс. га, на которые оформ-
лены 26 договоров аренды 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения, – впервые 
вовлечённые площади. 

По информации мини-
стра, общий объём посту-
плений в республиканский 
бюджет от аренды земель-
ных участков за 2023 год 
при плановом показателе 
63,8 млн рублей составил 
74,2 млн рублей (исполнение 
116,3 %). Для сравнения: в 
2022 году сумма поступле-
ний арендных платежей за 
земельные участки составила  
61,9 млн рублей. Таким об-
разом, данный показатель 
в 2023 году увеличился на 
12,3 млн  рублей (темп роста 
120 %).

План поступлений в рес-
публиканский бюджет по до-
ходам от приватизации госу-
дарственного имущества – 339 
млн рублей, в том числе от 
продажи пакетов акций – 220 
млн рублей, от продажи иного 
имущества – 119 млн рублей.

Профильный министр, 
обобщая информацию по ад-
министрируемым доходам от 
управления государственной 
собственностью, сообщил, 
что в целом по всем направ-
лениям деятельности за ис-
текший год в республикан-
ский бюджет мобилизовано  
416 млн рублей при плановом 
значении 430,9 млн рублей, 
или 96,5 %. По сравнению с 
результатами 2022 года (128,3 
млн руб.) в отчётном году объ-
ёмы доходов возросли более 
чем в 3 раза.

Члены коллегии и пригла-
шённые дали высокую оценку 
деятельности Минимущества 
КБР по итогам 2023 года.

Муаед Кунижев подчеркнул, 
что министерство сработало в 
минувшем году результативно 
и профессионально.

– Переход на электронный 
учёт всего имущественного 
комплекса республики, прозрач-
ность и публичность торгов, про-
фессиональное администриро-
вание доходов от использования 
государственного имущества 
говорят о том, что Миниму-
щества республики движется 
в правильном направлении, 
делая акцент на рациональное 
использование земельных ре-
сурсов с максимальным эконо-
мическим эффектом, – оценил 
первый вице-премьер.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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СЕЛО

Дейское преобразилось благодаря нацпроектам Сохранение родной речи  
и письменности – проблема экологическаяВЕХИ ИСТОРИИ

Директор школы имени А.Т. Канкошева 
селения Дейское Харет Казиева рассказа-
ла, что это самое крупное из социальных 
учреждений. Учебное заведение носит 
имя Героя Советского Союза Ахмет-Хана 
Таловича Канкошева, памятник которому 
установлен на её территории.  Первое 
двухэтажное здание школы было открыто 
в 1961 году, в 1977-м построен трёхэтаж-
ный корпус на 320 мест. Сегодня здесь 
занимаются 296 школьников и сто вос-
питанников дошкольного отделения.  В 
образовательном учреждении трудятся 72 
человека, высшее образование имеют 33, 
среднее специальное – 24 педагога, выс-
шую категорию – десять, первую – двое. 

Многие из педагогов – выпускники 
школы. Среди них заместители директора 
Жанна Ашижева и Индира Хуранова, учите-
ля Жанна Турова, Аминат Санова, Хазизет 
Хачимаова, Лима Куантова, Фатима Кодзо-
кова и многие другие. Большим событием в 
жизни школы и села стало открытие в 2007 
году в рамках празднования 90-летнего 
юбилея видного государственного деятеля 
республики музея Тимборы Кубатиевича 
Мальбахова. Материалы для музея были 

Местная спортивная школа рас-
пахнула двери не так давно – в 2003 
году. Специализируется она на вольной 
борьбе, в ней занимаются более 300 
воспитанников, с которыми работают 15 
тренеров-преподавателей.  Возглавляет 
школу Хапага Назрунович Ашижев – за-

служенный тренер России по вольной 
борьбе, заслуженный работник физи-
ческой культуры и спорта КБР. В 2017 
году школа получила статус спортивной 
школы олимпийского резерва. Неодно-
кратно её воспитанники становились 
победителями и призёрами первенств 

России, Европы и мира. За годы работы 
подготовлено 60 кандидатов в мастера 
спорта, десять мастеров спорта и двое 
мастеров спорта международного клас-
са. Результаты впечатляют: за 20 лет 
работы – десять мастеров спорта (без 
учёта «международников»)! 

НА ОЧЕРЕДИ СТРОИТЕЛЬСТВО АМБУЛАТОРИИ

НОВЫЕ КРАСКИ КУЛЬТУРНОЙ ЖИЗНИ

Первое упоминание об ауле Муртазово 
в русских архивных документах датируется 
1744 годом – в «Описании Большой и Ма-
лой Кабарды», составленном геодезистом 
Чикаговым. Этот год формально считается 
датой основания села.

В начале XIX века аул состоял из че-
тырёх кварталов – Муртазово (Мэртэзей), 
Жагишево (Жагъыщей), Кунижево (Къу-
ныжьей) и Шуганово (Шыгуэней). Само 
селение называлось Муртазово. В 1875 
году недалеко от аула была проложена 
железная дорога и построена железнодо-
рожная станция, названная в честь дворян 
Муртазовых, владевших землёй. На этом 
месте впоследствии был образован город 
Терек.

В 1914 году в Муртазово была открыта 
первая светская школа. В каждом квар-
тале действовала мечеть, при которых 

ДЕНЬ СЕГОДНЯШНИЙ

ВОСПИТАНИЮ НЕ МЕНЬШЕ ВНИМАНИЯ, ЧЕМ ОБРАЗОВАНИЮ 

Дом культуры был капитально отремон-
тирован на три года раньше школы и спу-
стя пять лет по-прежнему радует новизной.  
Здание было построено в 1970 году.

– В рамках капремонта в ДК проведён 
объём работ на сумму 7,3 млн рублей. За-
менили кровлю, оконные и дверные блоки, 
реконструирована отопительная система с 
установкой новых котлов, проложена новая 
электропроводка, произведена отделка 
внутренних и наружных стен, – говорит 
директор ДК селения Дейское Рамета 
Богатырёва.

Администрация района выделила до-

«ВОЛЬНИКИ» – СПОРТИВНАЯ ГОРДОСТЬ СЕЛА

Амбулатория – одно из подразделений 
центральной районной больницы. Здание 
построено в 1963 году, в этом году в рамках 
программы модернизации первичного 
звена здравоохранения запланировано 

изучалась кабардинская письменность 
на основе арабского письма, а также 
литературный арабский язык. В 1920 году 
был образован сельский народный совет 
при селе Муртазово. Решением ревкома 
Нальчикского округа село в числе других 
было переименовано из-за присутствия в 
их названиях фамилий княжеских и дво-
рянских родов. В результате село получило 
новое название Дейское – от протекающей 
вдоль села речки Дея.

С 1924-го по 1951 год в зоне ответствен-
ности Дейского сельсовета было село 
Белоглинское. В конце ноября 1942 года 
село было оккупировано фашистскими 
войсками, освобождено в начале января 
1943 года. В память о павших в боях при 

освобождении села и сельчан, погибших 
на войне, установлены памятники. Ныне 
западная окраина села практически сли-
лась с восточным районом города Терека.

Уроженцами села являются многие 
выдающиеся советские и российские 
политики, учёные, педагоги, работники 
здравоохранения и культуры, спортсме-
ны, общественные деятели. Среди них 
первый секретарь Кабардино-Балкарского 
обкома КПСС Тимбора Кубатиевич Маль-
бахов, Герой Советского Союза, командир 
авиационного звена 42-го гвардейского 
истребительного авиационного полка 9-й 
гвардейской истребительной авиационной 
дивизии 4-й воздушной армии Северо-
Кавказского фронта  Ахмет-Хан Талович 
Канкошев, доктор филологических наук, 
заслуженный деятель науки КБР Юрий 
Тхагазитов и многие другие.

В селении Дейское более пяти тысяч 
жителей, в трудоспособном возрасте чуть 
менее трёх тысяч, работой обеспечены 
2630. Основа экономики села – земле-
делие. Местные жители занимаются вы-
ращиванием озимых и яровых культур, 
кукурузы, сои.

Начиная с 2018 года администрация 
села активно участвует в различного 
рода нацпроектах, федеральных и регио-
нальных госпрограммах, подавая заявки 
на ремонт и строительство социальных 

объектов. Глава местной администрации – 
опытный хозяйственник Виталий Алкашев 
считает это направление своей работы 
приоритетным.

– Кто, как не мы, лучше других знает 
и понимает проблемы сельчан? Феде-
ральные и региональные органы власти 
сегодня делают очень многое для улучше-
ния качества жизни, выделяя огромные 
суммы на реконструкцию и строительство 
социальных объектов, улучшение инфра-
структуры. Составить проектно-сметную 
документацию на тот или иной объект 
не так сложно, хоть и сопряжено с опре-
делёнными затратами. Но на выходе в 
течение двух-трёх лет, а может и раньше, 
мы получаем новые соцобъекты. Поэтому, 
зная о том, как государство заботится об 
улучшении качества жизни на селе, не 
пользоваться такой помощью считаю не-
исполнением должностных обязанностей, 
– уверен В. Алкашев. 

В 2019 г. состоялось открытие дома 
культуры после реконструкции в рамках 
проекта партии «Единая Россия» «Мест-
ный дом культуры».

В 2020-м в рамках нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги» отре-
монтирован участок автодороги Про-
хладный – Эльхотово, протяжённо-
стью 5,2 км, проходящий по селу и 
обеспечивающий автотранспортное 
сообщение республики с соседними 
регионами. Уложено двухслойное ас-
фальтобетонное покрытие, сделаны 
тротуары общей протяжённостью более  
8 км, установлены автономные светофо-
ры типа Т-7 с импульсной индикацией. В 
2020-2021 гг. по программе переселения 
из ветхого и аварийного жилья 16 семей 
обзавелись новыми домами. Для восьми 
семей в центре села построены четыре 
дома коттеджного типа, остальные полу-
чили ключи от квартир в Тереке. Боль-
шим событием для сельчан также стал 
капитальный ремонт школы, который был 
проведён в 2022 году в рамках програм-
мы модернизации образования. И это не 
полный перечень социальных объектов, 
получивших новую жизнь благодаря 
нацпроектам и госпрограммам.

Вместе с главой мы прошли по селу, по-
сетили школу, дом культуры, амбулаторию, 
пообщались с их работниками. 

предоставлены родными, друзьями и со-
ратниками Тимборы Кубатиевича. Большой 
вклад в открытие музея внесли М. Панагов, 
многие годы возглавлявший исполнитель-
ную власть Терского района, З. Токова 
– директор школы, С. Токова – учитель на-
чальных классов.  Наличие залов боевой и 
трудовой славы свидетельствует о большой 
воспитательной работе. 

В 2019 году в школе открыли центр 
«Точка роста», в ней работают педагоги 
по программам «ОБЖ», «Технология», 
«Информатика», «Шахматы». В том же 
году началась реализация программы 
дополнительного образования «Успех 
каждого ребёнка».

В 2022 году проведён капремонт зда-
ния, закуплены новые парты, компьютеры, 
оборудование для кабинета химии, ин-
форматики, библиотеки.  В классах стало 
светло, тепло и уютно.

– Наши ученики активно участвуют в 
различных конкурсах и соревнованиях, 
в предметных олимпиадах. Сегодня мы 
учимся в здании, где созданы все усло-
вия для обучения и воспитания: пред-
метные кабинеты, спортивный и актовый 
залы, компьютерный класс, библиотека, 
медицинский кабинет. В нашем селе 
живут представители более десяти на-
циональностей: кабардинцы, русские, 
ингуши, турки, украинцы, осетины, тата-
ры, курды, азербайджанцы, дагестанцы 
и другие. И все мы как одна семья живём 
в дружбе и согласии, – сказала Харет 
Джанбековна. 

полнительные средства на приобретение 
новых кресел, одежды сцены, оконных 
занавесей и оформление фасада зда-
ния. Приобретение сценической одежды 
профинансировали Минкультуры КБР и 
гендиректор «Терекалмаза» Адальби Тлеу-
жев. Для жителей села созданы должные 
условия для проведения организованного 
досуга, государственных и профессио-
нальных праздников, встреч, сходов и 
собраний.

В доме культуры предоставляют усло-
вия для всестороннего развития личности, 
воспитывают у молодёжи любовь к род-
ному краю, возрождают и сохраняют тра-
диции. Его работники – творческие люди, 
любящие своё дело, умело приобщают на-
селение к творческой жизни села. Сегодня 
в ДК работают кружки: хореографический, 
вокальный, театральный и литературный 
«Художественное слово». Есть также клуб 
по интересам, где собираются взрослые и 
юные шахматисты.

Творческие коллективы ДК завоевали 
множество грамот и дипломов на различ-
ных конкурсах. Ансамбль народного танца 
«Дуней» в прошлом году стал лауреатом 
первой степени межрегионального фе-
стиваля национальных культур «Кавказ-

ский круг». Творческий успех – результат 
слаженной работы всего небольшого кол-
лектива ДК: директора, хореографа Каз-
бека Сатибалова, аккомпаниатора Анзора 
Афаунова, культработника Азамата Токова 
и работника Зиты Аркасовой.

В течение года в ДК будут проводить 
мероприятия, посвящённые Году семьи. 
Запланированы концерт, посвящённый 
открытию Года семьи, празднично-развле-
кательная программа «Наша семья – наше 
счастье», мастер-класс «Ромашки нежный 
лепесток…» к Всероссийскому дню семьи, 
любви и верности и другие.

К разговору присоединяется заве-
дующая сельской библиотекой Фатима 
Хабитова, которая не без гордости со-
общает, что книжный фонд составляет 
20 тысяч экземпляров. Постоянных 
читателей в селе полторы тысячи, а 
книговыдача в прошлом году составила 
34 тысячи единиц. Библиотека проводит 
массу мероприятий, приуроченных к го-
сударственным праздникам, различные 
тематические вечера, конкурсы чтецов и 
многое другое. В разные годы с сельчана-
ми встречались писатели и поэты Борис 
Утижев, Мухамед Кармоков, поэт-песен-
ник Хамиша Кумыков и другие.

строительство нового – место под него 
уже отмежёвано. При возведении будут 
предусмотрены принципы бережливых 
технологий для повышения доступности и 
качества оказания медицинской помощи.

Сегодня в амбулатории селения Дей-
ское трудятся участковые терапевт и 
педиатр, медсёстры, акушер. Работы у 
них хватает – под диспансерным наблю-
дением находятся более тысячи сельчан 
и 189 инвалидов. Коллектив медучрежде-
ния – сплав опыта и молодости. Хаураца 
Ошроева, Екатерина Кандурова, Анджела 
Шорманова и Карина Мамрешева к своим 
обязанностям относятся добросовестно, 
за что отмечены различными грамотами 
и благодарностями.  

Строительство новой амбулатории 
вкупе с обеспечением современным 
медицинским оборудованием выведет 
здравоохранение на качественно новый 
уровень.

Прощаясь с нами, глава администра-
ции села Виталий Алкашев сообщил, что 
в текущем году предстоит решить много 
вопросов, связанных с улучшением ка-
чества жизни сельчан. И строительство 
амбулатории – один из самых важных

 – Уверен, опираясь на поддержку ре-
спубликанских и районных властей, мы 
устраним имеющиеся проблемы, – сказал 
он.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

-

-

14 МАРТА – ДЕНЬ АДЫГСКОГО (ЧЕРКЕССКОГО) ЯЗЫКА И ПИСЬМЕННОСТИ

Адыгэ диктант достигает целей

Акция прошла как в регионах ком-
пактного проживания адыгов – Кабар-
дино-Балкарии, Карачаево-Черкесии, 
Адыгее, Краснодарском и Ставрополь-
ском краях, Северной Осетии – Алании,  
так и в Москве, Санкт-Петербурге и, ко-
нечно же, за рубежом – в Турции, Иор-
дании, Сирии, Израиле. Площадками 
для написания диктанта в нашей респу-
блике выступили  КБГУ им. Х.М. Бербе-
кова, КБГАУ им. В.М. Кокова, Государ-
ственная национальная библиотека им.  
Т. К. Мальбахова и школы республики.

В Кабардино-Балкарском государ-
ственном университете текст читала 
обаятельная девушка в национальном 
платье – студентка четвёртого курса 
университета, обучающаяся по направ-
лению кабардино-черкесский язык и 
литература и русский язык и литература 
Милана Молова. Она работает учителем 
в школе-интернате с. Нартан.

Текст этого года был посвящен ка-
бардинской семье, и выбор стал не 
случайным, так как 2024 год Президент 
РФ Владимир Путин своим указом объ-
явил Годом семьи.

Директор центра адыгской культуры 
КБГУ имени А.А. Ципинова Мадина 
Езаова рассказала, что инициатором 
диктанта выступила Международная 
черкесская ассоциация, но университет 
принимает в его организации самое 
активное участие.

– Это массовая образовательная ак-
ция, я бы сказала, что она ещё и патри-
отическая, –  отметила Мадина Езаова. 
– Каждый представитель нашего этноса 
благодаря этой акции может проверить 
знание родного языка, грамотность. Это 
касается людей всех возрастов и со-
циального положения и имеет большое 

объединяющее значение. Студенты с 
удовольствием приходят. В обществе 
выражается опасение, что утрачиваем 
язык, но, видя из года в год, как увели-
чивается количество участников акции, 
можно утверждать: не всё так плачевно.

– Сегодняшний диктант объединяет 
не только разные регионы нашей стра-
ны, но и адыгов всего мира, – отметил 
президент Международной черкесской 
ассоциации Хаути Сохроков. – Эта акция 
посвящена в первую очередь сохране-
нию родного языка, культуры, обычаев. 
Как известно, народ жив, пока люди 
знают родной язык. Если мы не будем 
обращать внимание подрастающего по-
коления на необходимость сохранения 
языка посредством таких мероприятий, 
потеряем многое в будущем.

Впервые просветительская акция 
была организована шесть лет назад по 
инициативе Международной черкесской 
ассоциации. Её поддержали в государ-
ственных структурах, отвечающих за 
образование, культуру, работу обще-
ственных объединений. Объявлен Год 
семьи, именно поэтому текст посвящён 
адыгской семье. Необходимо в первую 
очередь восстановить отношение к 
семье, воспитанию подрастающего 
поколения. Семья не только основа 
государства, ячейка общества, но и 
исток сохранения традиций и обычаев, 
что для малочисленных народов очень 
важно, – подчеркнул Х. Сохроков и по-
желал, чтобы подобные акции не только 
служили для сохранения языка и культу-
ры, но и приносили благо всем народам, 
живущим как в Кабардино-Балкарии, 
так и во всём мире.

Министр по делам национальностей 
и общественным проектам КБР Анзор 

Курашинов вместе со всеми писал 
диктант.

– Я считаю, это прекрасно, когда че-
ловек разговаривает и пишет на родном 
языке. Эту красоту подчёркивает акция, 
которая призвана ещё раз обратить 
внимание на недостатки или плюсы 
в письменной речи. Самое главное – 
подвигнуть молодых людей к изучению 
родного языка. Диктант достигает своих 
целей: каждый год количество участни-
ков только растёт, и это отрадно.

На вопрос, какие оценки у самого 
министра, который каждый год пишет 
диктант, Анзор Владимирович ответил, 
что они не очень плохие, но и недоста-
точно хорошие.

– Есть куда расти и развиваться, по-
тому что практика в письме не слишком 
активная. Читаю на родном языке, а 
писать удаётся редко. Поэтому есть 
нюансы, которые нужно приводить в 
соответствие с нормами литературного 
языка, – признался министр.

Заместитель директора по профори-
ентационной и воспитательной работе 
социально-гуманитарного института 
КБГУ Анежа Кушхова отметила значи-
мость акции.

– Спасибо, что это мероприятие 
проводится на базе университета. Оно 
играет огромную роль в сохранении и 
популяризации родного языка. Дети 
умеют на нём не только говорить, но и 
писать, общаться друг с другом. У нас 
учатся ребята из-за рубежа, и родной 
язык становится языком их общения не 
только между собой, но и с кабардин-
цами, живущими в нашей республике, 
несмотря на то, что диалект иногда 
отличается.

Она отметила, что ежегодное про-
ведение акции способствует тому, что 
студенты интересуются родным языком.

– Они с удовольствием приходят и пи-
шут диктант. Эта акция необходима, её 
нужно сохранить и проводить ежегодно.

Ольга КЕРТИЕВА

-
-

-

В нашей стране адыгский (черкес-
ский) язык является государственным 
языком в трёх республиках: Адыгее, 
Кабардино-Балкарии и Карачаево-Чер-
кесии. Однако 14 марта день адыгского 
(черкесского) языка и письменности, 
учреждённый в 2000 году, отмечают 
не только в этих субъектах РФ, но и в 
десятках стран мира, где проживают 
представители этого этноса. 

Сегодня актуальна проблема сохра-
нения адыгской культуры и адыгского 
языка. Большой вклад в этот процесс 
вносит почётный работник общего обра-
зования Российской Федерации, автор 
учебно-методических комплектов по 
кабардинскому языку и литературе для 
1-11 классов Людмила Балова.

В течение 10 лет Людмила Фоновна 
работала заместителем директора 
Дома культуры с. Кенже, в настоящее 
время является методистом и органи-
затором большого количества меропри-
ятий, нацеленных на популяризацию 
родного языка.

Многим филологам нашей страны 
запомнилось её выступление по теме 
«Методы использования элементов 
культуры на уроках родного языка» на 
форуме педагогического мастерства, 
проведённом в 2021 году в Обществен-
ной палате РФ Ассоциацией учителей 
родного, в том числе русского, языка, 
Научно-исследовательским центром 
национальных проблем образования 
Федерального института развития об-
разования Российской академии на-
родного хозяйства и государственной 
службы при финансовой поддержке 
Фонда Президентских грантов. На 
мероприятии, в котором приняли уча-
стие депутаты Государственной Думы 
РФ, Людмила Фоновна рассказала о 
реализации проекта «Дом культуры в 
помощь школе» на опыте работы ДК 
Кенже, о потенциале домов культуры в 
популяризации, сохранении и развитии 
родного языка через сотрудничество 
с образовательными учреждениями 
и другими заинтересованными обще-
ственными институтами.

Людмила Емкужева родилась в  
с. Урожайном Терского района, а 
трудовая деятельность выпускницы 
Нальчикского педагогического училища 
и Кабардино-Балкарского государствен-
ного университета началась в школе  
№ 20 с. Кенже, где 20 лет проработал 
её муж Хусен Хаутиевич – учитель 
физики, отличник народного образова-
ния, заслуженный учитель КБР. Более  
10 лет Х.Х. Балов работал в лицее №2 
г.о. Нальчик, сейчас на пенсии.

В Год семьи, который проводится в 
нашей стране в 2024 г., надо отметить, 
что у супругов четверо успешных в про-
фессии и семейной жизни детей – Ан-
зор, Азамат, Русана и Оксана – и семеро 
внуков, которые радуют старших своими 
достижениями в учёбе, спорте, музыке, 
изобразительном искусстве. Семья 

Баловых – победитель регионального 
этапа всероссийского конкурса «Семья 
года» 2020 г.

В Кенже в качестве учителя началь-
ных классов и учителя кабардинского 
языка и литературы Л.Ф. Балова про-
работала более 20 лет. Также она имеет 
опыт работы в одной из школ Санкт-
Петербурга. 

В 1999 году известному в педагоги-
ческом сообществе учителю, эксперту 
учебной литературы на кабардинском 
языке предложили должность специа-
листа школьного отдела в Министерстве 
образования и науки КБР, где 13 лет 
Балова курировала начальную ступень 
обучения и национально-региональный 
компонент образования республики.

Именно в этот период активно про-
водился республиканский фестиваль 
«Родной язык – душа моя, мой мир» 
со многими конкурсами на трёх госу-
дарственных языках, происходила ре-
ализация государственной программы 
развития языков народов КБР, пред-
ставители нашей республики занимали 
призовые места во всероссийском 
конкурсе учителей «Языки народов 
Российской Федерации – национальное 
богатство Российского государства», 
выигрывали Президентский грант в 
рамках приоритетного национального 
проекта «Образование».

Профессиональный путь Людмилы 
Фоновны был предопределён тем, что 
её учителями в урожайненской школе 
были представители династии педаго-
гов-наставников Барагуновых, совокуп-
ный трудовой стаж которых превышает 
200 лет. Это четыре дочери Хажипаго 
Уважуковича и Хабабы Теуважевны Ба-
рагуновых – Александра, Жанос, Кам-
сир – и сын Магомед – кандидат педа-
гогических наук, заслуженный учитель 
школы РСФСР, отличник просвещения 
СССР. Им были опубликованы десятки 
работ, посвящённых обучению русскому 
языку нерусских учащихся, разработаны 
школьные программы, учебники, мето-
дические пособия.

«Наши предшественники пользова-
лись большим уважением односельчан, 
и для меня большая честь – продол-
жать их дело не только в области об-
разования, но и в сфере воспитания, 
сохранения традиций, – говорит Люд-
мила Фоновна. –  Образование должно 
включать не только знания и навыки, но 
и моральные, духовные ценности, кото-
рые формируют личность гражданина.

Родной язык человека – это часть 
достояния его Родины. На кабарди-
но-черкесском языке в нашей стране 
говорят более 500 тысяч человек. А его 
угасание связано с тем, что на нём не 
разговаривают дома, в семье. Школа в 
данном случае играет второстепенную 
роль.

Можно констатировать, что процесс 
создания профильных учебно-методи-
ческих комплектов нового поколения 
завершён. Но я считаю очень важным 
разработку качественного толкового 
словаря (в том числе отдельно школьно-
го) современного адыгского (черкесско-
го) литературного языка. На практике 
востребован именно такой словарь, в 
котором будут зафиксированы и нормы 
правописания, и нормы орфоэпиче-
ские, то есть ударений.

Кроме того, необходим самоучитель 
по кабардино-черкесскому языку, а 
также обучающие программы на теле-
видении, сборники мультфильмов по 
сюжетам нартского эпоса, народных 
сказок, спектакли в соответствии с 
образовательной программой по на-
циональной литературе, детские песни 
по программным темам.

Сейчас появилась практика замены 
молодыми филологами заимствован-
ных терминов родного языка. Разрабо-
танные новые адыгские слова обяза-
тельно должны включаться в комплекс-
ный словарь государственного языка и 
становиться обязательной лексикой во 
всех сферах государственного языка.

Необходимо иметь государственные 
центры по обучению родным языкам 
или клубные формирования в домах 
культуры, центрах дополнительного 
образования – и для детей, и  для 
взрослого населения. К примеру, мной 
организован кружок «Анэбзэ» в ДК  
с. Кенже, где работаю методистом. Его 
посещают учащиеся третьего и четвёр-
того классов школы №20.

Надо отметить и печальный факт: 
через соцсети был объявлен набор и 
в детскую группу, и во взрослую – для 
молодых мам с маленькими детьми – 
для обучения умению развивать речь 
детей через игры, потешки, сказки, пес-
ни, танцы и т.д. В данное время важно 
научить разговорной речи ту молодёжь, 
которая создаёт или создала семью. К 
сожалению, желающих нет.

5 марта в газете «Кабардино-Бал-
карская правда» была опубликована 
статья доктора филологических наук, 
профессора, заведующего кафедрой 
кабардино-черкесского языка и ли-
тературы КБГУ им. Х. М. Бербекова, 
заслуженного работника культуры 
КБР Хамиши Таркановича Тимижева, 
который возглавил группу учёных, 
выступивших ещё в начале 2000-х с 
предложением о создании при Прави-
тельстве КБР республиканской комис-
сии по сохранению языков коренных 
народов КБР.

Проблема сохранения языка, его 
чистоты не просто актуальна, а остра и 
злободневна. Поэтому вопрос создания 
республиканской комиссии по про-
блемам сохранения и развития языков 
коренных народов КБР поднимался на-
учным сообществом и общественными 
организациями не раз. Х.Т. Тимижевым 
был разработан законопроект «О тер-
минологической комиссии по государ-
ственным языкам титульных народов 
КБР при Главе КБР». Такая комиссия 
необходима для научного обеспечения 
и совершенствования терминологиче-
ской системы в республике, сохранения 
и развития государственных языков в 
условиях поликультурной и полилинг-
вальной среды.

Язык, по единодушному мнению 
лингвистов, является экологической 
проблемой, требующей бережного от-
ношения, восстановления языкового 
пространства, заботы о родном языке. 
Поэтому при Главе КБР или при Пра-
вительстве региона необходимо иметь 
комиссию, разрешающую проблемы 
государственных и родных языков на-
родов, проживающих в республике.

Ирина БОГАЧЁВА
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Каждый важен!

– Буллинг, на самом деле, нередкое 
явление в обществе. Проблема очень 
сложная, многогранная и болезнен-
ная. Однажды она коснулась и меня. 
Тогда я решила создать свой проект, 
который научит детей и взрослых, как 
правильно реагировать на это явление, 
как противостоять ему, как выйти из 
роли жертвы. Если вести речь о детях, 
то именно в подростковом возрасте 
жестокость проявляется особенно 
сильно. Потому что ещё нет понимания 
всей серьёзности происходящего и 
степени ответственности за соверша-
емое. В силу отсутствия жизненного 
опыта подростки не могут оценить 
последствия своих действий, зато ин-
стинкты, подстёгиваемые гормонами, 
заставляют их включаться в борьбу за 
власть, стремиться к вершине местной 
иерархии. Это порой принимает чудо-
вищные формы, выплёскиваясь и за 
пределы школы, где каждая жертва 
травли – потенциальный скулшутер. 
Это причинно-следственная связь. И 
на это никак нельзя закрывать глаза, 
– рассказывает Арина.

– Не каждая инициатива получает 
грантовую поддержку. Что помогло 
достигнуть желаемых результатов?

– Идею поддержала моя команда мо-
лодёжного центра «НАРТ» и предложи-
ла представить проект на конкурс «Рос-
молодёжь.Гранты». Я была абсолютно 
уверена в своих силах и возможностях, 
потому что со мной мои родные, близ-
кие и лучшая команда. Эту поддержку 
я ощущала буквально тактильно, она 
придавала мне сил и абсолютную веру 
в свою идею.

– Расскажи подробнее о проекте.
– Цели, которые должны быть до-

стигнуты, очень конкретные. Прежде 
всего привлечь внимание обществен-
ности к теме буллинга через соци-
альные сети путём освещения хода 
проведения форума и дальнейшей 
работы в этом направлении. Мини-
мизации проблемы поспособствует 
проведение серии профилактических 
выездных мероприятий в сельских 
школах в формате тренингов, лек-
ций, тестирований для выявления 
потенциальных участников буллинга 
среди школьников, в частности, под-
ростков в возрасте от 14 до 18 лет. 
Программа проекта также включает 
проведение двухдневного форума в 
формате тренингов с применением 
психологических упражнений и «моз-
гового штурма». Безусловно, будут 
дополнения в виде практики – игр 
и упражнений. Также планируется 
тестирование, диалоги на равных с 
ведущими специалистами в области 
психологии, просмотр тематического 
кино с обсуждением.

– Какие конечные итоги ожидаются 
от проектной работы?

– По результатам реализации про-
екта рассчитываем выявить случаи 
буллинга, которые в последующем 
будут прорабатываться как группами, 
так и индивидуально. После оконча-
ния отборочного тура и двухдневного 
форума будет создана онлайн-пло-
щадка на платформе «Телеграмм», 
где дети смогут анонимно обращаться 
за помощью, консультацией, задавать 
вопросы, а также оффлайн-площад-
ка, где будут проводиться тренинги, 
тематические ролевые игры, лекции, 
психологическое консультирование. 
Конечно, полностью искоренить эту 

проблему мы не сможем, но, надеемся, 
что проект поможет уменьшить число 
участников буллинга, научит понимать 
мотивы и причины возникновения си-
туации, покажет ряд техник и методов 
регулирования и решения конфликта, 
поможет выйти из роли жертвы.

– Что тебя вдохновляет, какие навыки 
помогают воплощать идеи?

– Вдохновляют семья и окружающие 
люди, которые очень дороги моему серд-
цу. Вдохновляюсь нашей могучей много-
национальной державой! Вдохновляюсь 
своей малой родиной, её уникальной 
природой, древней культурой, высокими 
нравственными идеалами, крепкими 
традициями и устоями, красивыми и 
душевными жителями. Вдохновляюсь 
своей любимой командой молодёжного 
центра «НАРТ», наставниками. Молодёж-
ный центр мы уже ощущаем домом. Ведь 
так важно иметь место, где хорошо и 
спокойно, где тебя всегда с нетерпением 
ждут. Каждому из этих людей я безмерно 
благодарна за опыт, возможности, под-
держку. Помогают в достижении целей, 
конечно же, упорство, трудолюбие, уве-
ренность в себе.

– Какие планы на будущее?
– Цели грандиозные, но сейчас с не-

терпением ждём, когда наступит день 
«Х» и мы запустим проект. Пока мысли 
заняты только его реализацией.

Марианна ГУБАШИЕВА

ЗАНЯТОСТЬ

-

-

-
-

-

Всероссийская ярмарка трудоустройства

Оперативный штаб в КБР 
в преддверии выборов Пре-
зидента Российской Феде-
рации призывает жителей и 
гостей Кабардино-Балкарии 
к повышению бдительности 
и соблюдению антитеррори-
стических мер:

– не допускайте действий, 
способных привести к воз-
никновению экстремальных 
ситуаций и создающих опас-
ность для окружающих;

– паркуйте автотранспорт 
в специально отведённых 
местах; 

– при обнаружении по-
дозрительных предметов и 
вызывающих подозрение 
автомобилей, а также полу-
чении сведений о планиру-
емых терактах, наличии у 
граждан взрывчатых веществ 
и оружия, лицах, возможно 
причастных к подготовке и со-
вершению преступлений, не-
замедлительно сообщайте в 
правоохранительные органы 
и экстренные службы;

– выполняйте законные 
требования сотрудников пра-
воохранительных органов 

и иных лиц, ответственных 
за поддержание порядка во 
время проведения массовых 
мероприятий.

Любая полученная инфор-
мация будет подвергаться 
тщательной проверке, по 
всем сообщениям прини-
маться адекватные меры, на-
правленные на обеспечение 
безопасности граждан.

Оперативный штаб в КБР 
гарантирует гражданам, со-
общившим о подозрительных 
фактах, полную анонимность 
и конфиденциальность, а 

также благодарит жителей 
республики за понимание.

Телефоны 
горячей линии:

– Оперативный штаб в 
КБР: 48-15-48;

– УФСБ России по КБР: 
48-15-81 (телефон доверия);

– МВД по КБР: 40-49-10 
(дежурная часть), 49-50-62 
(телефон доверия);

– СУ СК России по КБР: 
77-64-22 (телефон доверия);

– ГУ МЧС России по КБР: 
39-99-99 (дежурная часть).

Оперативный штаб в КБР

Информационное сообщение

-

-
-

В Кабардино-Балкарии ремонтируют 
дороги, ведущие к медучреждениям

В Кабардино-Балкарии 
по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» в нор-
мативное состояние приведут 
семь участков общей про-
тяжённостью более 35 ки- 
лометров, которые ведут к 
семи медицинским учрежде-
ниям.  Это участки автодорог 
в селениях Нижний и Верхний 
Куркужин, Шордаково, Ниж-
ний Черек, Чегем Второй и 
Бабугент. На объектах обно-
вят дорожное покрытие, обу-

строят пешеходные переходы, 
тротуары, установят свето-
форные объекты, перильные 
ограждения, дорожные знаки 
и нанесут разметку, сообщает 
пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного хо-
зяйства КБР.

На автодороге Куба-Таба – 
Верхний Куркужин протяжён-
ностью 18 км располагаются 
амбулатория и участковая 
больница. Сейчас на участке 
фрезеруют прежнее асфаль-

тобетонное покрытие, после 
этого приступят к устройству 
нового дорожного покрытия 
и обустроят дорогу.

По дорожному нацпроекту 
реконструируют две дороги 
в селениях Шордаково и 
Бабугент, ведущие к амбу-
латориям. За счёт средств 
из регионального дорожного 
фонда в селении Нижний 
Черек также проводится ре-
конструкция улицы Ленина, 
по которой местные жители 
добираются к сельской ам-
булатории. В населённых 
пунктах появится не только 
новое асфальтобетонное 
покрытие, но и тротуары, 
современное освещение, 
пешеходные переходы.

В 2024 году в селениях 
Чегем Второй и Псыгансу 
также по нацпроекту при-

ведут в нормативное сос-
тояние дороги, ведущие к 
объектам здравоохранения. 
На дорогах находятся школы, 
детские сады, объекты куль-
туры и спорта. Здесь также 
асфальтобетонное покрытие, 
устроят элементы автодо-
роги, предназначенные для 
организации и обеспечения 
безопасности дорожного 
движения.

Дорожные работы уже 
охватили все объекты. Клю-
чевая цель национального 
проекта «Безопасные ка-
чественные дороги» – по-
вышение качества жизни 
населения. Именно поэтому 
в приоритете ремонт дорог, 
на которых располагаются 
медицинские учреждения.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

Коллектив Кабардино-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова выражает глубокие соболезнова-
ния доктору химических наук, профессору, и.о. проректора по организации приёма и довузовской деятельности ХАРАЕВУ 
Арсену Мухамедовичу в связи с кончиной сестры КУШХОВОЙ (ХАРАЕВОЙ) Тамары Мухамедовны.

Утерянный аттестат 073 А 0000693 на имя Прокопец Анастасии Александровны об окончании МКОУ «СОШ № 9»  
г.о. Нальчик считать недействительным.

 МОО «Совет женщин г. о. Нальчик КБР» выражает искреннее соболезнование СОЗАЕВОЙ Зухре Исмаиловне, завучу 
МКОУ «СОШ № 15» г. о. Нальчик, члену правления совета, председателю женсовета с. Белая Речка, в связи с уходом из 
жизни мамы СОЗАЕВОЙ Сони Джарахматовны.

В ходе мероприятия соискатели рабочих мест получат 
информацию о предприятиях, имеющих вакансии, требова-
ниях, предъявляемых к кандидатам, уточнят условия труда, 
размер заработной платы, социальные гарантии, ознакомятся 
с программами профессионального обучения и получения 

дополнительного профессионального образования в рамках 
нацпроекта «Демография», будут иметь возможность пройти 
профориентационное тестирование.

Ярмарка трудоустройства пройдёт по адресу: г. Нальчик, 
пр. Шогенцукова, 28, Государственный концертный зал.

КУПЛЮ
``

КУПЛЮ золотые коронки (лом). Обращаться по тел. 8-928-573-40-26.

-

Русалина Бесланеева –
«Педагог года Нальчика-2024»

Торжественная церемония 
закрытия педагогического 
состязания, включавшая кон-
цертную часть и награжде-
ние победителей, призёров 
и лауреатов, состоялась в 
нальчикской школе № 9. Это 
общеобразовательное учреж-
дение, а также школа № 5 на 
три недели стали площадками 
проведения конкурсных ис-
пытаний.

Профессиональный кон-
курс ежегодно объединяет 
людей, не просто причастных 
к благородной профессии, 
но и делающих своё дело 
творчески, с любовью к де-
тям, вкладывая душу. В этот 
раз его участниками стали 
30 педагогов, представившие 
образовательные учреждения 
столицы республики. Они 
боролись за победу в номи-

Руководитель департа-
мента образования местной 
администрации г. Нальчика 
Алим Мальбахов поздравил 
присутствующих с успеш-
ным завершением конкурса, 
отметив, что из года в год 
выше становится уровень его 
организации и проведения, 
растут престиж и востребо-
ванность.

– Эти дни были очень волни-
тельными для вас, – обратился 
к конкурсантам А. Мальбахов. – 
После испытаний, которые 
вы прошли, вы вернётесь в 
свои учреждения другими: 
педагогами с новыми идеями 
и новым подходом к работе.

– Вы – достойные профес-
сионалы, любящие своё дело. 
Огромная благодарность вам 
за неутомимый труд, тер-
пение, доброту и верность 
профессии. Теперь самое 
главное – двигаться вперёд, – 
отметила в своём обращении 
председатель общественной 
организации профсоюза ра-
ботников народного образо-
вания и науки г. Нальчика 
Татьяна Вологирова.

Все участники конкурса 
получили сертификаты.

Без внимания не остались 
и члены жюри – они отмечены 
благодарственными письма-
ми городского департамента 
образования.

Лауреаты в номинациях 
конкурса награждены дипло-

мами и денежным поощре-
нием от профсоюза работни-
ков народного образования и 
науки г. Нальчика. Дипломы 
и денежные поощрения от 
спонсора конкурса – компании 
«Импера-М» – вручены при-
зёрам.

Победителем в традиционной 
номинации «Симпатии детского 
жюри» стала учитель русского 
языка и литературы гимназии 
№13 Мадина Болатова.

Конкурс этого года допол-
нен номинацией «Семей-
ная педагогическая династия 
конкурсанта», учреждённой 
Объединением организаций 
профсоюзов КБР в рамках 
Года семьи в России. Специ-
альный приз получила Юлия 
Блёсткина, учитель начальных 
классов средней школы №12. 
Общий педагогический стаж 
семьи – 120 лет.

Победители в основных но-
минациях конкурса отмечены 
денежными премиями гла-
вы местной администрации  
г. Нальчика Таймураза Ахохо-
ва и ценными подарками от 
департамента образования. 
Им также вручены статуэтки 
в виде пеликана – символа 
педагогического конкурса.

В номинации «Классный 
руководитель» отличилась 
учитель начальных классов 
средней школы № 11 Евгения 
Вакалова, «Педагог-психо-
лог» – представитель средней 

школы №23 Расул Бозаев. 
В номинации «Педагог до-
полнительного образова-
ния» лучшим себя показал 
Максим Тугай из средней 
школы №11, «Лучший пе-
дагог-наставник» – учитель 
истории и обществознания 
средней школы №27 Викто-
рия Бичоева.

Победа в главной но-
минации «Учитель школы» 
присуждена учителю на-
чальных классов лицея № 2 
Русалине Бесланеевой. 
В 2001 году она окончила 
педагогический колледж 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного универси-
тета им. Х.М. Бербекова, в 
2006-м – педагогический 
факультет КБГУ. С 2006-го 
по 2014 год работала в сред-
ней школе №21 учителем на-

нациях «Учитель школы», 
«Лучший педагог-наставник», 
«Классный руководитель», 
«Педагог дополнительного 
образования», «Педагог-пси-
холог». Конкурсантам при-
шлось преодолеть непро-
стые конкурсные туры, среди 
которых «Визитка», «Урок», 
«Разговор со школьниками», 
«Мастер-класс», «Классный 
час», «Родительское собра-
ние», «Воспитательный про-
ект», «Дорожная карта для 
молодого учителя», «Вопрос 
участнику конкурса», «Защита 
дополнительной образова-
тельной программы» и другие. 
Каждый из участников при-
ложил немало усилий, чтобы 
показать своё мастерство, ум, 
находчивость, креативность 
и талант. Об этом говорили 
члены жюри и гости конкурса, 
посетившие церемонию.

С приветствием к винов-
никам торжества обратилась 
председатель комитета Пар-
ламента КБР по образованию, 
науке и делам молодёжи Нина 
Емузова. Депутат подчеркнула 
ценность и значение конкур-
сов профессионального ма-
стерства в профессиональной 
компетентности педагогов:

– Это ещё одна ступень 
вашего профессионального 
мастерства, которая позволи-
ла подняться ввысь и увидеть, 
как будет протекать ваша 
дальнейшая деятельность.

чальных классов, здесь же в 
2008–2014 годах занимала 
должность заместителя ди-
ректора по учебно-воспи-
тательной работе. В лицее 
№2 трудится учителем на-
чальных классов с 2016 года, 
заведует кафедрой учителей 
начальных классов.

Девиз Р. Бесланеевой: 
«Хороший учитель должен 
уметь спуститься с высоты 
своего знания к незнанию 
ученика и совершить это 
восхождение вместе». Её 
воспитанники занимают 
призовые места и становят-
ся победителями олимпи-
ад и конкурсов различного 
уровня, и сама она не раз 
одерживала победу в педа-
гогических конкурсах.

Русалина Сафраилов-
на гордится тем, что явля-
ется представителем пе-
дагогической династии в 
третьем поколении. Много 
лет в сельской школе учи-
телем начальных классов 
проработала её бабушка 
Елена Мисхудовна Емкуже-
ва. Мама Марина Фоновна 
Эфендиева – учитель кабар-
дино-черкесского языка и 
литературы гимназии №29, 
заслуженный учитель КБР, 
трёхкратный победитель 
конкурса «Лучшие учителя 
России».

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова


